

Las primeras piedras de una Moaña ilustrada

Explica la represión sufrida por muchos maestros

Fran G. Sas – Moaña

07-06-12 | Faro de Vigo-Morrazo

<https://www.farodevigo.es/o-morrazo/2012/06/07/primeras-piedras-moana-ilustrada-17650422.html>



Alumnos de la escuela de Ricardo Símil Silva en una imagen tomada en el año 1920. // Cedida por A.C. Nós

La educación es la base para el progreso de una sociedad. Una realidad que todo el mundo parece tener clara pero que conviene recordar constantemente en un contexto de recortes generalizados como el actual. Moaña cuenta con un alto número de colegios que garantizan a cada niño una educación pública y de calidad, pero esto no siempre fue así ni mucho menos y los pasos se dieron con el esfuerzo de muchos. Con motivo del centenario del Grupo Escolar de Quintela, que se abrió en 1912 en el inmueble que en estos momentos ocupa la biblioteca y un pequeño centro cultural, la Agrupación Cultural Nós inició una investigación sobre la historia de la escuela pública en el municipio que acabó con el libro *A Escola Pública en Moaña (1786-1970)*. Entre los hitos más destacados está la creación del primer edificio con una finalidad exclusivamente educativa, la escuela de fundación de Domaio, precedente del grupo que más tarde se ubicaría en lo que hoy es el Centro Rosalía de Castro. Este primer colegio se creó con el dinero enviado desde Guatemala por el vecino Juan Antonio Rosales en 1786. Era conocida como "Escola do Panasco" y sus ruinas todavía pueden verse cerca de la capilla de San Bieito. En el libro, entre las más de 20 personas entrevistadas, aparecen declaraciones de Peregrina Piñeiro Casás, que a sus 98 años recuerda el paso por esta escuela que funcionó hasta 1931.

En 1907 el Pleno moaños divide el municipio en cinco distritos escolares: Moaña, Berducedo, Meira, Domaio y Tirán. Cada uno con sus profesores. Generalmente se utilizaban bajos alquilados por el Ayuntamiento para impartir las clases, hasta la creación en 1912 del citado Grupo Escolar de Quintela, que al poco se quedó pequeño y fue objeto de varias reformas hasta el punto de que se hizo necesario fundar

construir los actuales colegios de Quintela y de Abelendo. Es digno reseñar que se financiaban entre el Estado y el Ayuntamiento, y la administración local invirtió en este inmueble todo el presupuesto de un año.

El tercer edificio con finalidades educativas fue la escuela vieja de Tirán, que se aprobó en 1926 y se construyó en 1929 con un presupuesto total de 35.375 pesetas.

En el libro también se acuerdan de las escuelas de orientación marítima en las que tantos moañeses adquirieron sus primeros conocimientos sobre el trabajo en la mar. Hubo una en Moaña en 1922 y en 1925 se creó otra en Vilela (Tirán), que después pasaría para la zona de O Casal.

República y represión

El aperturismo de la Segunda República también se dejó sentir en Moaña. Los maestros tuvieron un gran protagonismo en el devenir de los acontecimientos políticos a partir del año 1931 con sus ideas progresistas y republicanas. No en vano, la villa fue la cuna de la Federación de Trabajadores de la Enseñanza en Galicia. Muchos de ellos sufrirían la represión durante la Guerra Civil (1936-1939) y la posterior represión de la dictadura franquista.

Con la colaboración desinteresada del profesor jubilado Enrique Pérez Pardo, que buceó en el archivo de Alcalá de Henares, la Agrupación Nós reconstruye las vicisitudes de nueve maestros represaliados. Destaca el caso de Manuel Jesús Juncal Paredes, natural de Moaña y que fue asesinado cuando estaba destinado en Porriño.

También la historia por el maestro Enrique Vidal de Bustamante simboliza el clima de miedo de la época entre los educadores. Vidal es uno de los ideólogos republicanos en Moaña. Tras un paso por la cárcel de Vigo fue sancionado con la separación del servicio educativo e inhabilitado para cargos públicos hasta 1958, cuando tenía más de 60 años. Entonces lo reintegran al magisterio pero con la sanción de cinco años de traslado fuera de la provincia.

Los autores del libro, el profesor Manuel Anxo Méndez, Xesús Rodríguez Parada y Xesús Cancelas Franco explican que la investigación llega hasta 1970 porque se considera el comienzo de la educación moderna, con la aprobación de una Ley General en 1970 que desembocó en la construcción de nuevos colegios como el de Reibón.

Contaron con colaboradores para confeccionar el trabajo y estuvieron asesorados en todo momento por el catedrático de Historia da Educación en la Universidade de Santiago de Compostela Antón Costa Rico, "a persoa que máis sabe deste tema en toda Galicia", apunta Manuel Méndez.

Un millar de ejemplares

El libro, en una edición muy cuidada obra de Martiño Villaverde Estudio, incluye numerosas fotografías con alumnos de décadas pretéritas, así como planos de los primeros colegios y sus reformas e imágenes de muchos maestros.

En total son más de 150 páginas con mucha documentación.

El colectivo puso ya a la venta en bibliotecas de Moaña un millar de ejemplares a un precio de 10 euros cada uno, "que só é posible grazas a que moita xente colaborou desinteresadamente", apunta Xesús Cancelas.

Mañana presentarán el trabajo de forma pública en el salón de plenos, a partir de las 20.00 horas, con la participación del propio catedrático Antón Costa.